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quE a unos Cuantos años tiEnE prEsEnCia En 22 
Estados dE la rEpúbliCa

ejemplo de 
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compartida!

¡ccme,

Rinde pRotesta la Comisión de Jóvenes empRendedoRes, 
que pReside miRiam vaRgas
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El Consejo Coordinador 
de Mujeres Empresarias, 
que preside Elibenia 
Pineda Aguilar, 
seguirá impulsando el 
desarrollo económico 
de Quintana Roo, al 
frente de comprometidas 
líderes, empresarias y 
emprendedoras.

elibenia pineda.

eJemplO de prOsperIdad 
cOmpartIda!

¡ccme,

Por José Luis Barrón

BACALAR, Q. ROO.- El Consejo 
Coordinador de Mujeres Empre-
sarias (CCME) es un ejemplo de 
prosperidad compartida, recono-

ció la gobernadora Mara Lezama, quien vía 
telefónica no perdió la oportunidad de de-

searle todo el éxito del mundo a Elibenia Pi-
neda Aguilar, quien seguirá al frente de di-
cho organismo en Quintana Roo, para seguir 
impulsando el desarrollo económico de la 
entidad, al frente de comprometidas líderes, 
empresarias y emprendedoras.

Lo anterior luego de una cálida e intensa 
jornada de trabajo que culminó en una vela-
da a la orilla de la hermosa laguna de Baca-
lar, donde los invitados a la Toma de Protesta 
y Reelección del CCME Quintana Roo para 
el periodo 2023-2024 disfrutaron de las in-
terpretaciones musicales de la Orquesta de la 
Policía de Quintana Roo y de un melancóli-

co saxofonista, que aderezaron la cena, cuyo 
platillo principal fue escabeche oriental, que 
todos los convidados saborearon al máximo.    

En el acto protocolario, que se realizó de 
manera previa en el Fuerte de Bacalar, don-
de un acierto sin duda, fue considerar a los 
jóvenes como parte esencial en su forma-
ción para fortalecer la economía del estado, 
tomando protesta a la Comisión de Jóvenes 
Emprendedores, que preside Miriam Vargas 
Vargas, la cual promete fomentar concien-
cia en los jóvenes, generando el compromi-
so y responsabilidad para sumar al bien co-
mún, así como a los consejeros hombres de 

“SectoreS y economía quintana roo”. ¡tiempo de mujereS!
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Sofía pérez Gasque.

toma de protesta.

arturo méndez, director general de Fusión 
q,, elibenia pineda, y el alcalde de Bacalar, 
josé alfredo contreras.

edwin Sánchez, isabel y Lidia paredes, con 
elena mujica.

ese organismo.
El CCME se caracteriza por ser inclu-

yente, y que a unos cuantos años tiene pre-
sencia en 22 estados de la República, desta-
có Sofía Pérez Gasque Muslera, presidenta 
del CCME Nacional, y una de las 100 mu-

jeres más poderosas de México, de acuerdo 
con Forbes.

En esta misma actividad destacó la pre-
sencia de José Alfredo Contreras Méndez, 
presidente municipal de Bacalar, como anfi-
trión del evento; el magistrado Luis Gabino 

Medina Burgos, la diputada federal, Anahí 
González, Karla Almanza López, secretaria 
de Desarrollo Económico, y Reyna Arceo 
Rosado, contralora estatal, quienes ayudaron 
a Pineda Aguilar a entregar reconocimientos 
a varias féminas y patrocinadores.

maría Vargas, andrés Vázquez, Gladys macías, robert márquez, julieta Vargas, elibenia pineda, miriam 
Vargas y edgar ordóñez, presidente del consejo consultivo de la ccme.

Gladis macías, 
julieta Vargas, 

alejandra 
Gomez, aimé 

Lizama, kit 
Bing, juan de 

dios González  
enrique 

tejero, mariela 
arjona, elda 

tejeda, marcos  
Gallegos.

julieta Vargas, arturo méndez, Sofía pérez 
y miriam Vargas.

Sofía Pérez 
Gasque Muslera, 
una de las 100 
mujeres más 
poderosas de 
México, de acuerdo 
con Forbes, 
presente en el 
Pueblo Mágico de 
Bacalar.
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aguakán, la 
concesionaria que 
tiene maniatadas a 

las autoridades

Son muchas las razones por las que la poderosa empresa Aguakán, concesionaria 
del suministro de agua potable en varios municipios de Quintana Roo, seguirá 
permaneciendo en el estado, pese a las múltiples y recurrentes quejas de la 
ciudadanía por mal servicio, pero el principal motivo son los fuertes intereses 

económicos que maneja -y reparte generosamente- entre autoridades locales.
Veamos; desde su llegada, la empresa -propiedad de inversionistas españoles- ha sido 

motivo de quejas por cobros excesivos por el servicio, además de que no cumple cabalmente 
con este compromiso, pero hay algo aún más grave, y que es donde está realmente el negocio 
de Aguakán, en complicidad con las autoridades, y es precisamente lo que la concesionaria 
llama como Manejo de Cuenta.

¿Qué es el Manejo de Cuenta?
Es un mecanismo abusivo creado por Aguakán para que quien se atrase por varios meses 

con el pago del servicio mensual y éste le sea suspendido, no obstante de que su recibo 
sigue llegando normalmente como si consumiera el líquido, al acudir a realizar un convenio, 
resulta que no sólo tiene que pagar por el consumo, sino que tiene que cubrir hasta un 150 
por ciento adicional sobre el monto adeudado; ejemplo, si el cliente debe 12 mil pesos, con 
el convenio el adeudo llega a 31 mil pesos, pero si debe 22 mil, el monto se eleva a 72 mil 
pesos.

Este abuso no lo frenan ni los diputados, quienes están comprometidos a velar por el 
bienestar del pueblo que los llevó al cargo,

Aguakán llegó a Quintana Roo desde hace 25 años, pero en el sexenio del ex gobernador 
-ahora encarcelado- Roberto Borge, a la empresa se le amplió la concesión hasta 2053, es 
decir, todavía nos queda a los quintanarroenses 30 años para seguir soportando este lastre, 
porque está demasiado claro que Aguakán llegó para quedarse, dada su generosidad con 
los gobiernos en turno, no obstante de que en campaña usan como bandera política que a 
la empresa le será retirada la concesión, e incluso, se han hecho hasta consultas ciudadanas 
para definir la situación, pero siempre ganan las poderosas razones económicas de las que 
Aguakán tiene mucho.

La concesión otorgada establece que las autoridades públicas (tomando en cuenta que 
Aguakán opera bajo el esquema de inversión público-privada) son responsable de establecer 
las tarifas y supervisar la prestación de los servicios, por lo que en las palabras, corresponde 
a la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Quintana Roo (CAPA) regular ambas, 
pero en los hechos, es la trasnacional la que opera a su libre albedrío estos dos puntos, pero 
en perjuicio de la ciudadanía.

ARTURO MÉNDEZ COCOM
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Gladis macías, julieta Vargas y Landy 
Blanco.

Karla almanza, secretaria de desarrollo económico; reyna 
arceo, contralora estatal; claudia Balam; paul romero, tesorero 
municipal; un agregado cultural, la diputada federal anahí 
González, iliana campos y carlos Gorocica moreno, secretario de 
educación de quintana roo.

Luis Gabino medina, la diputada Federal 
anahí González, y arturo méndez.

arturo méndez cocom, la empresaria 
Kit Bin Wong y juan de dios González, 
director del proyecto orquesta infantil 
Fundación Hong Kong.

elena tello, La quintanarroense (al centro) las 
chicas Vargas, las chicas méndez y arturo méndez.

michel marfil y mary Hadad, directora del 
instituto quintanarroense de la mujer 
(iqm).

elena mujica, iván nayen, 
Sandra Salimar y enrique Baños.

elba González, 
miriam Vargas, 
elena mújica, 
enrique Baños, 
mariana marín, 
aimé Lizama, 
Gladis macías, 
Sofía Gasque, 
conny García y 
julieta Vargas.

andrés Vázquez, 
Gladis macías, 
julieta Vargas, 
elibenia pineda, 
miriam Vargas y 
edgar ordóñez, 
este último, 
presidente 
del consejo 
consultivo del 
ccme.



  6     JUNIO  2023

cultura  / puerto moreLoS

A B O G A D O S

CONSULTORÍA

ESPECIALIDAD DERECHO FISCAL MATERIA FAMILIAR

JURÍDICA 
Y PENAL
sanZ &
aBogados

MULTAS POR EL IMSS
MULTAS DEL SAT
CUOTAS OBRERO-PATRONALES
MULTAS PROFEPA
EMBARGOS DE CUENTAS
JUICIOS DE NULIDAD
AMPAROS ADMINISTRATIVOS

DIVORCIOS UNILATERALES
CUSTODIAS
RÉGIMEN DE CONVIVENCIA
RECTIFICACIÓN DE ACTAS
SUCESIONES INTESTADAS
PENSIÓN ALIMENTICIA
RECONOCIMIENTO DE
PARTENIDAD

aVenida cHemuYil con calle jacinto pat, manZana 13, lote 1, 
nÚmero 274, Fracc. Villa mar i, plaYa del carmen, q. roo

cel. 9995 537293
l i c e n c i a d o  j o s É  l u i s  s á n c H e Z

Con el tour “Vivo en 
Ti”, realizado junto al 
mar turquesa de Puerto 
Morelos.

del prImer aNIVersarIO 
de cOpamex mUsIc tV

PUERTO MORELOS, Q. ROO.- 
Todo un éxito resultó el festival 
con motivo del primer aniversario 
de Copamex Music TV, enmarca-

do en el tour “Vivo En Ti”, 2023, evento que 
atrajo a reconocidos artistas nacionales, así 
como a un público ávido de buenos espec-
táculos como el que tuvieron la oportunidad 
de presenciar, junto con la presidenta muni-
cipal, Blanca Merari Tziu Muñoz, en el mar-
co del intercambio cultural entre México y 
Colombia.

Durante la velada, que tuvo lugar en el par-
que principal de esta cabecera municipal, los 
portomorelenses disfrutaron del estilo román-
tico de Yess, Andrés Castro, Eddy Castañeda, 
Hombres Cósmicos y Anashely, quienes tu-
vieron como testigo de este magno evento el 
Mar Caribe.

A esta celebración acudieron como invi-
tados especiales, los cónsules de Eslovaquia 
y de Colombia, así como la directora general 
de Cultura y las Artes del municipio, Brittany 
Janney López García, los  productores del 

tour “Vivo en ti”, Francisco Valle, María Ber-
nal y Cristian Camilo por mencionar algunos.

 Cabe mencionar que después de su pre-
sentación en México, estos artistas realizarán 
en los próximos tres meses una intensa gira en 
Colombia para festejar este primer año de éxi-
tos, un sitio donde los asistentes disfrutarán de 
lo mejor del talento, en un colorido y paradi-
siaco escenario.

Copamex Music TV hace una nueva invi-

tación para disfrutar y acompañarlos en el ini-
cio de este importante festejo, cuyas fechas y 
lugares de presentación se irán dando a cono-
cer en los próximos días.

Asimismo, Copamex Music busca proyec-
tar a nuevos valores de la música, como par-
te de esta intensa actividad que ha iniciado en 
este paradisíaco puerto caribeño, del cual to-
dos disfrutaron al máximo, y al que esperan 
volver pronto.

impactante celebración
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Comité directivo de barra Mexicana, 
Colegio de abogados, capítulo quintana roo

rINdIó prOtesta

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- El nuevo 
Consejo Directivo de la Barra 
Mexicana, Colegio de Abogados, 
período 2023-2025, que presi-

de el doctor Luis Alejandro Medina, rindió 
protesta, en evento encabezado por el licen-
ciado Víctor Olea Peláez, presidente nacio-
nal de dicha barra, y con la asistencia como 
invitado especial del Magistrado Presidente 
del Tribunal Superior de Justicia del Estado 
(TSJE) Heyden Cebada, marco en el que la 
presidenta saliente, licenciada Sandra Fuen-
tes, resaltó que esta institución está confor-
mada por abogados que entregan su talento y 
experiencia al servicio de la sociedad.

En tanto, el presidente entrante, Luis 
Alejandro Medina González, dijo que “ser 
barrista significa tener la obligación y el 
compromiso de estar a la vanguardia en el 
conocimiento jurídico de nuestras áreas de 
servicio profesional, significa también que 
ese nivel de conocimiento jurídico profun-
do del derecho lo ejerzamos con ética, ante-
poniendo el derecho a cualquier otro interés,  
pero sobre todo, ser abogado barrista signi-
fica tener el compromiso activo y constante 
de retribuirle a la sociedad lo mucho que he-
mos recibido de ella”.

Agradeció a los nuevos integrantes de 
la agrupación, de quienes dijo, “todos tie-
nen una trayectoria que nos permitirá cum-
plir con los objetivos trazados y responder a 
la confianza que nos fue depositada, lo que 
también nos permitiría lograr que los barris-
tas de Quintana Roo estén siempre orgullo-
sos de pertenecer a esta gran institución”.

En tanto, Sandra Fuentes subrayó que “so-
mos un organismo que está para dialogar, para 
debatir, para confrontar, pero sobre todo, para 
certificarse y prepararse continuamente”.

En este sentido, reconoció que tener una 
organización es una tarea que requiere mu-
cha energía, ya que la Barra Mexicana de 
Abogados busca generar un colectivo de uni-
dad, sin importar el estado de donde vengan 

sus miembros, ya que la finalidad es gene-
rar alianzas de debate y análisis que incidan 
en el ejercicio de la abogacía, en la imparti-
ción de justicia, en defender el estado de de-
recho, “pero sobre todo, que siempre preva-
lezca la ética en nuestro quehacer, ya que ser 
barrista significa crecimiento, porque el de-
recho se transforma constantemente y tan rá-
pido como avanza nuestra sociedad, por eso 

somos una institución que siempre está en 
evolución y que se reinventa”.

Los integrantes del Comité Directivo 2023-
2025 son: doctor Luis Alejandro Medina Gon-
zález, presidente; maestro Francisco Israel Co-
lunga Becerril, vicepresidente; maestra Leslie 
Angelina Hendricks Rubio, secretaria; maestra 
Genny Beatriz Ruiz Canto, tesorera, y maestro 
Juan Antonio Alcocer Basto, vocal.
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SAlÓN De eVeNTOS celeBRe SU eVeNTO SOcIAl 
eN NUeSTRAS cÓMODAS Y 

FUNcIONAleS INSTAlAcIONeS

PReVIOS AcceSIBleS Y 
eXceleNTe UBIcAcIÓN

PIDA INFORMeS A 
lOS TelÉFONOS:
9982 511033
9988 800300

BODAS
BAUTIZOS

CUMPLEAÑOS
COMUNIONES

ANIVERSARIOS
CUALQUIER EVENTO SOCIAL

CALLE 30 M31 L14 
REGIÓN 516, POR 

LA NICHUPTÉ Y 
AVENIDA 135

recuperar la confianza de 
los trabajadores, el gran 
reto: Francisco Contreras

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Al asegu-
rar que en su gestión prevalece-
rá la transparencia y la rendición 
de cuentas, a fin de recuperar la 

confianza de la base trabajadora, Francisco 
Contreras, secretario general del Sindicato 
de Trabajadores de la Industria de la Radio, 
Televisión y Telecomunicaciones (STIRTT), 
puntualizó que la organización sindical es 
también garante del respeto a la libertad de 
expresión y de asociación.

El nuevo líder sindical, quien asumió el 
cargo el pasado 26 de abril, recorre el país a 
fin de entrevistarse con dirigentes locales del 
STIRTT y empresarios de radio y televisión, 
respecto al tema de los contratos colectivos.

En este sentido, Contreras ´Vergara expli-
có que su objetivo en este recorrido es “te-
ner el contacto directo con los compañeros de 
la radio, la televisión y las telecomunicacio-
nes, en virtud de que este gremio, con más de 
80 años de tener presencia en México, cuenta 
con mil 47 contratos colectivos de trabajo con 
empresas del ramo”.

Agregó que su presencia en Quintana Roo, 
en específico en Cancún, es para legitimar uno 
de los grandes contratos que se tienen, por lo 
que se contempla una reunión con autoridades 
del Centro de Conciliación y Registro Laboral 
“para que se pueda llevar a cabo una votación 
personal, libre y directa, y que los trabajadores 
avalen lo que marca su contrato colectivo”.

En cuanto a los objetivos del nuevo Comi-
té que encabeza, Francisco Contreras subra-
yó que, aparte de recuperar la confianza de los 
trabajadores, “se tienen grandes retos de in-
versión, así como generar más casa sindica-
les, más lugares donde los compañeros puedan 
realizar su asamblea, me he comprometido, 
por ejemplo, en Tapachula; Chiapas y en Puer-
to Vallarta, Jalisco, a construir casas sindicales, 
y a nivel nacional,  tener un Centro Educativo 
para apoyar a los compañeros que quieren ter-
minar su bachillerato, e incluso alguna licen-

ciatura, aunque para eso se necesita hacer una 
reingeniería económica en el sindicato”.

Sobre la destitución del secretario gene-
ral anterior (Ricardo Acedo Samaniego), por 
presuntos malos manejos de los recursos y 
patrimonio del gremio, el ahora dirigente del 
STIRTT enfatizó que le han pedido a las au-
toridades llegar hasta las últimas consecuen-
cias, ya que el quebranto a las arcas sindicales 
es de gran magnitud.

La destitución del anterior dirigente, recor-
dó, fue una resolución de la Comisión Nacio-
nal de Contraloría y Justicia, ya que se encon-
traron elementos suficientes para proceder, y 

actualmente enfrenta una investigación en la 
Fiscalía General de la República (FGR) por 
probable fraude genérico cometido en perjui-
cio de los obreros y del sindicato.

Por eso, dijo, pedimos a las autoridades 
continuar con el procedimiento legal para que 
se recupere ese recurso económico que inde-
bidamente utilizó el comité anterior, ya que 
causó una quiebra técnica, pues de un patri-
monio de 356 millones de pesos que se te-
nían, únicamente se le reportaron al secretario 
de finanzas de este nuevo comité 20 millones 
de pesos, por lo que pedimos que se llegue 
hasta las últimas consecuencias.

Silvino 
Fernández, 
Francisco 
contreras, 
arturo 
méndez 
y Laura 
escalante.
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CANCÚN, Q. ROO.- Interesa-
do en aportar conocimientos e 
instrumentos procesales del de-
recho, el Colegio de Abogados 

“Manuel Crescencio Rejón”, que preside la 
licenciada Angélica Amaro Hernández, or-
ganizó la conferencia “Audiencia de Juicio 
en el Procedimiento Oral Familiar”, la cual 
fue impartida por el Maestro en Derecho Cé-
sar Rafael Sandoval Vázquez, Juez Oral Fa-
miliar de Primera Instancia del Distrito Judi-
cial de Cancún.

Dicha conferencia, impartida en la Casa 
de la Cultura Jurídica de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN), fue para 
abogados litigantes y estudiantes de dere-
cho, quienes aprovecharon disipar sus dudas 
sobre los procedimientos a seguir en el ren-
glón, con lo que fortalecen sus conocimien-
tos, con base en la experiencia y trayectoria 
del Juez César Rafael Sandoval, quien habló 
de las tres etapas fundamentales que com-
prende este tipo de juicio, desde la presen-
tación de las pruebas, siguiendo con los ale-
gatos y finalmente, la sentencia, en base al 
Código de Procedimientos Civiles del Esta-
do de Quintana Roo.

Al respecto, el conferencista conside-
ró que “si bien los abogados litigantes están 
preparados y actualizados, no está de más 
participar en este tipo de conferencias, por-
que con ello fortalecen sus conocimientos”,

Por su parte, la licenciada Angélica Ama-
ro reconoció la “excelente aportación del 
Maestro César Rafael Sandoval Vázquez, 
quien nos habló del juicio oral familiar re-
lacionado con la custodia, alimentos, divor-
cios unilaterales o divorcios voluntarios, es 

Interesante plática impartida por el Maestro en 
Derecho, César Rafael Sandoval Vázquez.

jurídico / quintana roo

FOrtalecer lOs 
cONOcImIeNtOs de lOs 
aBOGadOs, OBJetIVO de 

cONFereNcIa

decir, temas en los que podrían estar involu-
cradas las familias”.

Esto, agregó, es muy delicado porque es-
tamos hablando del núcleo familiar, por lo 
tanto, si los abogados no tenemos elemen-
tos suficientes para representar a las perso-
nas que en algún momento están debatiendo 
una custodia, los alimentos o el patrimonio 
derivado de la sociedad conyugal, puede ha-

ber consecuencias, porque a veces los jui-
cios se pierden, no porque la persona no ten-
ga la razón, sino por falta de conocimientos 
procesales, entonces, lo que buscamos como 
una órgano colegiado es que nuestro Cole-
gio de Abogados aporte capacitación profe-
sional para que quienes litigan esa materia 
puedan disipar sus dudas”.

Por su parte, la licenciada Anabel Pérez 
Avendaño, secretaria general del citado Co-
legio de Anegados, señaló que los conoci-
mientos transmitidos por el Maestro César 
Rafael Sandoval, basados en su experiencia 
como Juez, son muy enriquecedores, “so-
bre todo para nosotros los litigantes del de-
recho, nos sirve para conocer el fondo del 
procedimiento oral, porque si bien todo está 
en el Código (de Procedimientos Civiles), 
una cosa es lo que está escrito y otra es lo 
que nos enseña la práctica, entonces, quién 
mejor que un juez para despejarnos las du-
das sobre lo que está en la ley, con lo que se 
nos da mayor claridad y certeza sobre nues-
tro desempeño y poder darle mejor servicio 
a quienes lo requieren”.
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universidad la salle inicia 
en septiembre próximo la 
Maestría en derecho Civil

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Tomando en 
cuenta que la capacitación perma-
nente es fundamental porque ge-
nera muchas ventajas en la vida de 

las personas, la Universidad La Salle iniciará 
en septiembre próximo la Maestría en Dere-
cho Civil, con duración de seis cuatrimestres, 
informaron conjuntamente, la maestra Auro-
ra Negrete, coordinadora de formación conti-
nua y posgrado, y el licenciado Bernardo Are-
chandieta, también del área de posgrado, de la 
citada casa de estudios.

Aurora Negrete consideró que este curso es 
muy interesante, en virtud de que contiene pro-
gramas teóricos, prácticos y de interacción en-
tre maestros y alumnos, quienes durante el cur-
so analizan y debaten sobre diversos temas.

Asimismo, recordó que la Universidad 
La Salle, fundada por Juan Bautista La Sa-
lle, tiene 145 años de historia y tiene presen-
cia en 81 países; en México ha estado des-
de hace 100 años, mientras que en Quintana 
Roo tiene 45 años de existencia como ins-
tituto, en tanto que como Universidad ya 
cuenta con 30 años de estar formando pro-
fesionistas, contribuyendo a la formación y 

atendiendo las necesidades de capacitación 
de quienes así lo requieren.

Esta, dijo, no sólo es una oportunidad de 
aprendizaje, sino que es un excelente espa-
cio para hacer negociaciones e intercambiar 
ideas, de tal modo que quienes participen 
pueden enriquecer su profesión. Asimismo, 
dijo que la Maestría se impartirá los viernes 

por la tarde y los sábados por la mañana.
Por su parte, Bernardo Arechandieta ex-

plicó que a fin de que los interesados aprove-
chen esta capacitación se ofrecen atractivos 
descuentos, principalmente en el pago de la 
inscripción, pero también existe otro tipo de 
apoyos o convenios, con el fin de que se si-
gan preparando.
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Anuncian que este año, Solidaridad será sede de la 
Cumbre Iberoamericana de Ciudades Turísticas.

lili Campos rinde protesta como 
presidenta de la asociación 
nacional de Municipios turísticos
REDACCIÓN FQ

CIUDAD DE MÉXICO.- El subse-
cretario de Turismo del Gobierno 
de México, Humberto Hernández 
Haddad, tomó protesta a Lili Cam-

pos como presidenta de la nueva Mesa Direc-
tiva de la Asociación Nacional de Municipios 
Turísticos (ANAMTUR) 2023- 2024, evento 
que se llevó a cabo en la Secretaría de Turismo 
Federal en esta capital.

Durante el evento, la también presidenta del 
municipio de Solidaridad, Quintana Roo, mani-
festó que “hay mucho por hacer en materia tu-
rística por México, ya que, es uno de los tesoros 
del mundo, con un mosaico de opciones y al-
ternativas para todos los gustos, esa diversifica-
ción nos posiciona en un lugar privilegiado tu-
rísticamente, con una diversidad milenaria”.

Subrayo que “en México disponemos de una 
rica y diversa cultura ancestral que es conocida 
en todo el mundo, de tradiciones bien enraiza-
das en nuestras sociedades. Tenemos grandes 
ciudades, selvas, cenotes, playas inigualables, 
desiertos, una fauna muy diversa, Pueblos Má-
gicos, zonas arqueológicas, y mucho más”.

Aunque seamos el mismo país, somos pluri-

culturales, “tan solo en Quintana Roo somos 11 
municipios, y todos tan diversos. En Solidari-
dad por ejemplo, hay muchas personas de otros 
países que han decidido hacer del municipio su 
casa, su hogar, su familia”, dijo Lili Campos.

Por su parte, Humberto Hernández, recalcó 
que se continuará trabajando de la mano con la 
ANMTUR, ahora encabezada por Lili Campos, 
así como las diferentes autoridades federales en 

materia turística, y reforzar este importante sec-
tor económico del país.

Finalmente, durante el evento, donde tam-
bién se contó con la presencia de Sergio Arre-
dondo, secretario general de la Conferencia 
Nacional de Municipios de México (CONA-
MM), anunciaron que este año Solidaridad será 
sede de la Cumbre Iberoamericana de Ciuda-
des Turísticas.

l i c e n c i a d o s

Derecho Familiar
Derecho Mercantil

Fabian VillaFañez Motolinía
tel. 998 180 84 42

Manuel  Canto Presuel
 tel. 999 644 51 16

Derecho Civil
Contratos
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turismo en la capital
¿Y qué tal si mientras se echa a andar el tan cacareado Programa Barrio Mágico 
de Chetumal se establece un recorrido turístico-histórico-cultural en el 
bulevar?

¡LaS joyaS de La capitaL!

Por José Luis Barrón

A siete meses de que se nombró a 
Chetumal como Primer Barrio 
Mágico de México para reactivar 
el turismo en el primer cuadro de 

la ciudad, además del rescate de varias casas 
de madera, los habitantes de la capital del 
Estado no vemos ni una pizca de avance de 
este proyecto, que al parecer, como muchos 
otros que han quedado inconclusos, sólo fue 
pretexto para salir en la foto.

 Consideramos que no está demás que el 
sector privado y la propia ciudadanía tomen 
el control de su propio destino y promue-
van un recorrido turístico-histórico-cultural 
que incluya los sitios más emblemáticos de 
la historia de esta gran ciudad “donde inicia 
México” comenzando por el Palacio del Go-
bierno, un edificio estilo Art Decó, que con-
cluyó Margarito Ramírez en su calidad de 
gobernador del territorio, cuyo período abar-
có de 1944 a 1957.

El artE En El Palacio  
dE la Bahía

De ahí una vuelta por el Muelle Fiscal y 
la Terminal Marítima, desde donde se tie-
ne una impresionante vista hacia la bahía y 
se aprecian perfectamente el Obelisco a la 
Bandera en la explanada y hasta el Palacio 
Legislativo, cuyo vestíbulo alberga la obra 
mural de Elio Carmichael, que es un emo-
cionante recorrido por la historia bélica, po-
lítica y económica de Quintana Roo; en el 
exterior también se aprecia el mural “Quin-
tana Roo, de Territorio a Estado” de Julio 
Carrasco Bretón.

la maquEta dE Payo oBisPo
Justo frente al Palacio Legislativo se en-

cuentra la maqueta de Payo Obispo, que re-
crea el origen de esta ciudad a través de una 
réplica en la que se aprecian las casas, en su 
mayoría de madera, con los muy útiles y vi-
tales curvatos en los solares de cada terre-
no, y por supuesto, en la parte de la bahía las 
embarcaciones de antaño; sitio abierto al pú-
blico de martes a sábado de 9:00 a 17:00 ho-
ras y domingo de 9:00 a 16:00 horas donde 

los atenderá la sonriente Marvi.

casa dE la crónica  
“ignacio hErrEra muñoz”
Lugar que resguarda celosamente la his-

toria gráfica y escrita de Chetumal, que 
cuenta también con algunos muebles y ob-
jetos que nos transportan a aquellos tiem-
pos de casas de madera, huracanes devasta-

cONtINúa eN páGINa 13
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dores, faros y embarcaciones, elementos con 
los que los valerosos pioneros fueron forjan-
do la historia.

       Historia que reseña Priscila Alvara-
do Villarreal, y hasta con un poco de suerte, 
el propio Fabián Herrera, cronista de la ciu-
dad, en esta Casa ubicada en el Parque de los 
Caimanes de 10:00 a las 16:00 horas de lu-
nes a viernes.

Padres de familia, maestros, amigos, che-
tumaleños todos, fomenten las visitas guia-
das a estos emblemáticos sitios que nos ha-
rán amar más nuestra capital, justamente 
“donde inicia México”.

la gobernadora Mara lezama 
toma protesta a comité 
directivo de la Canadevi

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Al tomar pro-
testa al Comité Directivo 2023-
2024 de la Cámara Nacional de 
la Industria de Desarrollo y Pro-

moción de Vivienda (Canadevi), delegación 
Quintana Roo, que preside Antonio Garrido 
Hurtado, la gobernadora Mara Lezama re-
afirmó su compromiso de trabajar coordina-
dos para asegurar el derecho humano a una 
vivienda digna, sustentable y segura para las 
familias.

Ante Luis Alberto Moreno Gómez, presi-
dente nacional de la Canadevi, Lezama Es-
pinosa explicó que desde el gobierno de la 
transformación se trabaja en la actualización 
del reglamento de construcción, ecología y 
digitalización de trámites y servicios para 
hacerlos más ágiles y combatir la corrup-
ción. Todos los días trabajamos en eficientar 
y regularizar esta industria tan importante, 
generar condiciones para la inversión; desa-
rrollo sí, pero con cuidado al medio ambien-
te, remarcó.

Desde que era presidenta municipal, aña-
dió, trabajamos en la digitalización de los 
servicios para hacerlos más ágiles, y ahora lo 
estamos haciendo en el Estado porque así, en 
equipo trabajamos para lograr beneficios di-
rectos a la ciudadanía y cerrar las brechas de 
desigualdad, como se establece en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo.

Asimismo, reconoció que el presidente 
saliente de la Canadevi, Adri Adler, realizó 
un destacado desempeño en su periodo, y fe-
licitó a Antonio Garrido y al Comité Directi-
vo 2023-2024 en esta nueva encomienda.

En tanto, Garrido Hurtado elogió los be-
neficios del Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, y convocó a 

trabajar en acciones que permitan beneficiar 
a los habitantes del estado, especialmente a 
los que menos tienen.

VIeNe de la páGINa 12
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Por José Luis Barrón

Lo que más nos llamó la atención de 
la casita de madera de don Tomás 
Ruiz Cruz es un quiosco pequeño 
con estructura hexagonal, apenas 

con espacio para dos personas: “Lo hice para 
mi esposa, le gustaba estar ahí todo el tiem-
po, cantaba, escuchaba música y ahí pasá-
bamos mucho tiempo juntos”, recuerda con 
nostalgia el legendario carpintero.  

Quizá el último constructor de casas 
de madera nos narra que el modelo de ese 
quiosco lo copió de uno que estaba en un ho-
tel de Cancún: “Se construía así por los hu-
racanes, entre más ángulos reforzados con 
postes, las casas soportaban mejor los vien-
tos de un huracán, que hacen remolinos por-
que vienen para allá y vienen para acá, y por 
eso las divisiones de las habitaciones tam-
bién tienen sus postes aparte”.  

También señala que construyó entre ocho 
y 10 casas de madera en Chetumal: “Hay 
unas que ya no están, las quitaron porque era 
muy costoso, la de la esquina la hizo mi sue-
gro, don José Muñiz Cohuó (director de la 
Banda de Música del Gobierno del Estado), 
ésta yo la hice con ayuda de otros compañe-
ros y ya tiene sus 50 años”.

— ¿Cómo es que le entra al oficio de 
construir casas, don Tomás? 

— Yo soy de Calderitas, mis tíos y mis 
primos eran carpinteros que hacían cayucos, 
barcos y todo eso, a mí me gustó el oficio y 
también empezamos a hacer casas, en aque-
lla época las que se hacían eran de madera 
porque no había cemento, no había bloques 
ni nada de eso y hacer casas de piedra salía 
carísimo, entonces se hacían de madera”.

“Para Xcalak venían unos carpinteros de 
Belice, y un tío que tenía algo de recursos 
traía dos carpinteros y veíamos cómo hacían 
las casas”. 

— ¿Usted cómo vivió el paso de “Ja-
net”?

— Tenía yo 10 años, pero me acuerdo 
bien, el problema era que meses antes del 
“Janet” amenazaban que ahí van a venir los 
huracanes, pero como hay poca comunica-
ción, sólo el Gobierno tenía un autoparlan-
te y decían ahí viene, ahí viene, y nada y a 
la tercera ya nadie hizo caso, entonces ahí sí 
vino, desgraciadamente bajó mucha agua de 

la bahía, el mar quedó por la (Escuela) Beli-
sario (Domínguez) inundó toda la rampa.

no voló…
“La famosa casa voladora no voló, nave-

gó, sí había aire pero no para tanto, la arran-
có de sus bases. En ese entonces las casas 
de madera se hacían sobre unos pilotes y no 
al ras del suelo y el piso se hacía de madera 
porque no había cemento, entonces se arran-
caron los pilotes y flotó, pero no voló, el 
agua la transportó unas cuadras, tal vez haya 
muchas cosas que no se nos van de la me-
moria, pero ese momento que vivimos no se 
le olvida a uno el desastre que causaron los 
vientos. Todo era de lámina y éstas volaban 
por todos lados”.

— ¿De qué madera está construida su 
casa?

— Esta casa tiene caoba en todo lo que 
es la guarnición, lo que es de poste tiene tza-
lam, machi y granadillo. Trato de mantener 
mi casa original como la hice, pero ya de 20 
años para acá resulta costosísimo, no se pue-
de comparar la pintura que le pongo, que es 
de aceite, con la de agua, el gasto es el do-
ble. Además de todo lo demás que se necesi-
ta para preservarla es costoso. 

— ¿Y el Gobierno, en alguna ocasión 
los ha apoyado para mantener sus casas?

— Hablábamos de gobernadores que da-
ban un subsidio, sí es cierto, pero desagra-
ciadamente, la misma gente que comisio-
naban se quedaba con el dinero, todo se lo 
embolsa, en México se pueden hacer las co-
sas, desgraciadamente los mismos funciona-

rios que tienen buen sueldo apañan todo el 
dinero.

“Eso no ha cambiado, no se ha ‘transfor-
mado’ ni con Morena, ni con el PAN, todos 
son la misma cosa, hasta se pelean para tener 
‘hueso’ porque ya no viven del sueldo, sino 
de las mordidas, los moches y las tranzas”. 

A don Tomás Ruiz Cruz se le empaña la 
mirada de nostalgia al ver su casa, que a pe-
sar del deterioro de los años, aún luce firme 
y orgullosa sobre la Avenida Plutarco Elías 
Calles, muy cerca del Centro Histórico de 
Chetumal: “Ya tiene 30 años que no me ofre-
cen reconstruir su casa. Hace 30 años fui a 
darle mantenimiento a la casa de un maestro 
allá por las colonias y él quería conservarla 
con el piso de madera, pero era muy costoso 
porque esa madera debe estar tratada porque 
abajo hay una humedad tremenda”.

“Para esas casas se necesita trabajar con 
caoba, el pino no sirve, el cedro sólo sirve 
para muebles, es más noble y sirve para todo 
tipo de mueble y los acabados quedan muy 
bien, sobre todo cuando se da laca quedan 
muy bien”.

— ¿Y entonces de qué ha vivido todo 
este tiempo?

— Pues sí hay algo de trabajo me pi-
den hacer sillas, mesas, a veces restaurar un 
mueble, los que todavía conservan un rope-
ro, un tocador, barnizarlos.

Ruiz Cruz se recarga en su banco de tra-
bajo, su hija Olda lo sostiene del brazo y am-
bos se quedan contemplando cómo los rayos 
del sol acarician la casa de madera que ha 
sido su hogar por más de 50 años.

¡OFIcIO eN 
extINcIóN!

 Don Tomás Ruiz Cruz 
construyó un espacio 
romántico, único, 
para quien fuera su 
entrañable esposa, doña 
Olda Muñiz Correa (+).

“ya hace 30 años que me ofrecieron reconstruir una casa; esa vez fui a darle 
mantenimiento a la casa de un maestro, allá por las colonias, que quería 
conservarla con el piso de madera, pero era muy costoso”, refiere, quizá, el último 
constructor de casas de madera.
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espectacUlar ceNa de Gala cON 
caUsa eN el restaUraNte hONG KONG

REDACCIÓN FQ
CANCÚN, Q. ROO.- La Fundación Hong 

Kong “Por una Paz Sustentable” IAP y el Ins-
tituto de Música y Artes, Passione HK, que 
encabezan, Kit Bing Wong y Juan de Dios 
González, respectivamente, realizaron con 
éxito la cena de gala “Tengo todo, excepto a 
ti”, a fin de recaudar fondos para comprar 50 
instrumentos musicales para igual número de 
niños, con quienes se proyecta conformar la 
Orquesta Sinfónica Infantil de Cancún. 
Durante el evento se presentaron, la cantante 
Anashely, el tenor Juan de Dios González, el 
pianista Othón Dueñas y el intérprete colom-
biano Ely Castañeda y un saxofonista, quie-
nes durante casi dos horas deleitaron a los 
asistentes con su magistral actuación, siendo 
ovacionados por el respetable.

Lo recaudado será para adquirir 50 instru-
mentos musicales para igual número de ni-
ños de entre 8 y 13 años, quienes conforma-
rán la Orquesta Sinfónica de Cancún, previo 
a una selección y preparación que se realiza-
rá de entre mil 500 participantes.

La primera fase del proyecto consiste en se-
leccionar y otorgar 50 becas a niños, con la meta 
de lograr en nueve meses el primer concierto di-
dáctico “Niños enseñando música a niños”.

Los infantes participarán en conferen-
cias en las que se presentarán siete maestros 

expertos en música, demostrando el uso de 
cada instrumento y dando oportunidad a que 

los invitados puedan tocar y conocer directa-
mente los aparatos musicales.

CIUDAD DE MÉXICO.- El direc-
tor general del Fondo Nacional 
para el Fomento del Turismo (Fo-
natur), Javier May, y la gobernado-

ra de Quintana Roo, Mara Lezama, firmaron 
un convenio de colaboración que, afirmó el ti-
tular del Fonatur, “marcará una nueva relación 
entre el gobierno federal y el estatal para hacer 
del turismo en esa entidad la fuente que impul-
se el desarrollo con justicia y bienestar”.

Estamos seguros de que este paso que se da 
hoy va ser en bien de los quintanarroenses y 
permitirá que se pueda terminar una etapa muy 
oscura de negocio y tráfico de influencias que 
causó gran perjuicio al pueblo de México y a 
los habitantes de Quintana Roo”, resaltó.

Durante un acto efectuado en la sede del 
Fonatur en la Ciudad de México, May Rodrí-
guez expresó que el convenio inicia una eta-
pa de “mayor transparencia y correlación de 
trabajo en equipo, para acotar esas brechas 

de desigualdad que han persistido en Quinta-
na Roo”.

Mara Lezama coincidió en que “con este 
convenio se da carpetazo a muchos años, cuan-
do las cosas no se hicieron bien y sólo unos 
cuantos ganaron”; mencionó en específico el 
caso de Cancún, enclavado en Benito Juárez, 
“un municipio que mucha gente ve boyante y 

exitoso, y que hay mucho dinero, pero en reali-
dad hay muchas carencias”.

Consideró, por ello, que hay un largo cami-
no por andar, y aseguró que esta firma es el ini-
cio de una colaboración para un cambio radical 
en Cancún y de un trabajo transversal con un 
objetivo muy claro, que es poner en la priori-
dad de lo público a los seres humanos.

acuerdan Fonatur y gobierno de 
quintana roo impulsar con turismo el 

desarrollo con justicia y bienestar
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cUmple leGIslatIVO cON 
traNspareNcIa Y reNdIcIóN 
de cUeNtas: reNáN sáNchez

REDACCIÓN FQ
CHETUMAL, Q. ROO.- El Poder Legis-

lativo logró el cumplimiento al 100 por ciento 
en la presentación de la declaración de situa-
ción patrimonial y de intereses de las perso-
nas servidoras públicas que conforman este 
órgano, dio a conocer el diputado Renán Sán-
chez Tajonar, presidente de la Junta de Go-
bierno y Coordinación Política (Jugocopo).

Agregó que “en esta Legislatura hemos 
realizado un trabajo transparente y respon-
sable, siempre apegado a los principios de 
honestidad que marca la Cuarta Transfor-
mación, porque debemos dar cuentas claras 
al pueblo de nuestra labor y contribuir a la 
transformación del estado.

En este sentido, el titular del Órgano In-
terno de Control del Poder Legislativo, Luis 
Mezquita, entregó un reconocimiento a Re-
nán Sánchez por su compromiso con la trans-
parencia y rendición de cuentas, al lograr el 

100 por ciento del padrón de obligados a pre-
sentar la declaración de situación patrimo-
nial y de intereses, en su modalidad de modi-
ficación, relativa al ejercicio 2022.

Este reconocimiento se hizo extensivo a 
los diferentes órganos técnicos y administra-

tivos del Poder Legislativo.
Mezquita Altamirano recordó que la Ley 

General de Responsabilidades Administrativas, 
establece que las personas servidoras públicas 
deberán presentar durante mayo de cada año su 
declaración de modificación patrimonial.

anuncia acotur encuentro internacional 
de líderes de la industria vacacional 

en el Caribe Mexicano

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- La Asociación 
de Complejos Vacacionales y Turís-
ticos (Acotur) celebró su 26 Junta 
de Trabajo y Cena networking, en 

la que anunció la organización de la tercera edi-
ción del GNEX-ACOTUR Conference 2023, 
que reunirá del 14 al 16 de noviembre próxi-
mo, a los principales líderes de la industria va-
cacional de Estados Uni-
dos, Canadá y México.

En el marco el encuen-
tro de negocios, que con-
tó con la presencia del 
Presidente de la asocia-
ción turística, Raúl Alon-
zo, se informó que por ter-
cera ocasión consecutiva 
el Caribe Mexicano será 
sede de esta importante 
cumbre, que congregará a 
cerca de 100 directivos y 
empresarios relacionados 
con el tiempo comparti-
do y la industria vacacional de estos tres países 
para analizar el presente y futuro de este sector 
en constante crecimiento. 

Ante el nuevo Consejo Directivo 2023-2025 
y de una gran cantidad de asociados, el Director 
Ejecutivo de Acotur, Guillermo Muhech, anun-
ció que otras actividades contempladas para an-
tes de concluir el presente año serán la partici-
pación en GNEX-CRTA 2023, del 29 al 31 de 
agosto, en Quebec y en el Latin American Sha-
red Ownership Summit (Lasos), a celebrarse 
del 10 al 12 de octubre, en Costa Rica.

De igual forma, adelantó que en 
el segundo semestre del año se lleva-
rá a cabo la segunda edición del Di-
plomado en Programas Vacacionales 

y de Lealtad, organizado en forma conjunta con 
Sapere, con el fin de continuar profesionalizan-
do dicha industria en el Caribe Mexicano, líder 
a nivel nacional y segunda en importancia a ni-
vel internacional.

Así también, se anunció que otras activida-
des en las que estarán participando ACOTUR 
serán una cata de vinos, el evento CompArte 
y el Reciclatón, en apoyo del Centro de Reha-
bilitación e Inclusión Infantil (CRIT) Quinta-
na Roo.

Guillermo Muhech aprovechó la ocasión 

para presentar la conformación de los comi-
tés de trabajo en temas como Buenas Prácticas, 
Relaciones Institucionales, Formación Conti-
nua, Legal, Impacto en la Comunidad y Admi-
sión, e hizo un recuento de las más recientes 
actividades llevadas a cabo en rubros de repre-
sentatividad, comunicación y transparencia e 
inclusión, así como networking.

En el marco de la junta de trabajo y cena 
networking, celebrada en Luchatitlán, un cen-
tro gastronómico y de entretenimiento con la 
temática de la lucha libre en México, se en-
tregaron premios a los ganadores del concur-
so TOP ACOTUR por las altas ventas registra-
das el año pasado en sus respectivos desarrollos 
vacacionales.
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tuviese inteligencia emocional, no habría 
conflictos: Carlos Macedonio

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Al presen-
tar su libro, “La inteligencia emo-
cional como requisito indispensa-
ble en el Juzgador para alcanzar la 

objetividad y la humanización en la imparti-
ción de justicia penal”, el doctor Carlos Al-
berto Macedonio considera que la inteligen-
cia emocional “es un punto de equilibrio, pero 
también es una forma de vida, porque si en 
esta sociedad el ser humano tuviese inteligen-
cia emocional, no tendríamos conflictos”.

En este contexto, el también director de la 
Facultad de Derecho de la Universidad Autó-
noma de Yucatán (UADY) hace una compa-
ración entre ser emocionalmente estable y ser 
emocionalmente inteligente, lo cual no es igual 
en cuanto a su aplicación, “porque se puede ser 
estable emocionalmente con algún medica-
mento, pero la inteligencia emocional va más 
allá, va a una forma de pensar, de tal manera 
que el juez que mantiene esas emociones sepa-
radas de su raciocinio pueda ser objetivo y a la 
vez humano en su trato con las partes, sin ne-
cesidad de violar algún derecho”.

Invitado por la Barra Mexicana, Colegio 
de Abogados, Capítulo Quintana Roo, cuyo 
Comité Directivo rindió protesta en el mis-
mo evento, el profesionista subraya que con 
su obra busca despertar las conciencias, “que 
nos percatemos de que vivimos en una socie-
dad de conflictos, que todos requerimos inte-
ligencia emocional, porque hasta en los pro-
blemas de pareja se requiere este equilibrio 
para razonar y mantener las emociones”.

Como dije en la exposición, añade, cuan-
do la emoción sube, la inteligencia baja, en-

sI el ser hUmaNO

tonces comienzan los conflictos porque no ra-
zonamos ni pensamos en las consecuencias de 
nuestros actos, nos dejamos llevar por la ira, y 
eso trae consecuencias, que pueden llevar in-
cluso a cometer delitos.

Este punto, explica Macedonio Hernández, 
se desarrolla en un ámbito de una sociedad 
que debe ser civilizada, en la que exista la cul-
tura de la paz, y si nos enfocamos en estos as-
pectos, tendríamos una sociedad mejor.

El libro escrito por el doctor Carlos Alber-
to Macedonio, en coautoría con el licenciado 
José Antonio Quintal, hace referencia a la la-
bor de los jueces en cuanto a la impartición de 
justicia, y en este sentido, el autor señala que 
“la inteligencia emocional va más allá de ser 
sólo un concepto, es una forma de pensar, de 
tal forma que el juez que mantiene esas emo-
ciones separadas de su raciocinio pueda ser 

objetivo y a la vez humano en su trato con las 
partes, sin violar algún derecho, y cuando im-
parta justicia, no se deje llevar ni por sus emo-
ciones ni por las emociones de las partes, sino 
que sea racionalmente humano”.

El también litigante enfatiza que la obra 
es un primer acercamiento, “porque preten-
demos seguir aportando ideas sobre el tema 
emocional y la parte cognitiva emocional, es 
decir, tener racionalmente ese equilibrio, y 
que la inteligencia emocional deje de ser sólo 
un concepto y esté apegado a la efectividad y 
eficacia del derecho”.

Al término del evento, los coautores reci-
bieron reconocimientos por parte de la Ba-
rra Mexicana, Colegio de Abogados, los 
cuales fueron entregados por el presidente 
nacional del organismo, licenciado Víctor 
Olea Peláez.

rINde prOtesta NUeVa dIrectIVa del cOleGIO 
de INGeNIerOs Y arQUItectOs de Bacalar

BACALAR, Q. ROO.- Asumiendo el 
compromiso de hacer equipo y aportar su 
experiencia y conocimientos para el bien-
estar del municipio, rindió protesta la nueva 
directiva del Colegio de Ingenieros y Arqui-
tectos de Bacalar, presidida por Ricardo de 
Jesús Gómez Trejo.

Al acto asistió el secretario general del 
Ayuntamiento, Ramón Javier Padilla Ba-
lam, quien a nombre del presidente munici-
pal, José Alfredo “Chepe” Contreras, deseó el 
mayor de los éxitos a la nueva representación 
del Colegio, al tiempo que se dijo confiado en 
que desempeñarán una gran labor en benefi-
cio de las y los bacalarenses, pues lo confor-
ma gente preparada y con vocación de ayudar, 
que va a trabajar en unidad para que juntos lo-
gren la transformación de Bacalar en el muni-
cipio que todas y todos merecen. 

También estuvieron, el tesorero munici-
pal, Paul Romero Gómez; el director de Ca-
tastro, Roberto Pérez Briceño; el comisaria-
do ejidal de Bacalar, Edmundo Gómez; el 
presidente de la Canaco delegación Bacalar, 

Hermes Gómez Koyoc y el director de Obra 
Pública, Desarrollo Urbano, Ecología y Me-
dio Ambiente del municipio, Romel Cano 
Álvarez.

En su intervención, Romel Cano felicitó a 
todos los integrantes y reconoció su compro-
miso por hacer un mejor municipio, demos-
trando que Bacalar tiene gente trabajadora y 
preparada, que siempre busca el crecimiento 
y bienestar colectivo. 

El nuevo presidente del Colegio de Inge-
nieros y Arquitectos agradeció la confianza 
depositada en su persona, y dijo que como 
directiva tienen mucho trabajo por hacer, el 
cual desempeñarán con mucha responsabili-
dad en pro del desarrollo del municipio. 

El Colegio está integrado también por 
Uziel Gómez, tesorero; Carlos Hernández, 
secretario; Uriel Cuxin, vicepresidente, y 
Sauri Cuxin, vocal.
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necesario mirar al migrante 
de forma más humana y 

reconocer sus derechos: 
rafael lópez

CANCÚN, Q. ROO.- Sólo dejando atrás ideas de racismo y 
fobia podremos tener sociedades más incluyentes e igualitarias, 
pero también debemos tener más humanidad y empatía hacia los 
migrantes, aseguró el licenciado Rafael López López, profesor de 
la Universidad Superior de Leyes, al sustentar la conferencia “El 
Control Constitucional como Protector de los Derechos de las Per-
sonas en Situación de Movilidad Internacional”.

Mirar la migración de manera más humana, insistió, es re-
conocer los derechos que el hombre tiene por el simple hecho 
de ser humano; estos derechos están reconocidos internacional-
mente y nuestro estado ha prometido defenderlos, por eso con-
sidero que los abogados somos responsables de hacer que los 
defiendan si tenemos autoridades que no los respetan, y creo 
que el Poder Judicial es un mecanismo de control para hacer 
respetar estos derechos.

En este sentido, el conferencista señaló que los abogados tie-
nen la oportunidad de hacer un México mejor, por lo que hizo un 
llamado a los profesionistas en derecho y que tengan el interés de 
velar por los derechos humanos a que se sumen a la defensa de los 
derechos del migrante, ya que éste se traslada a otro país no por 
gusto, sino por necesidad, “entonces hagámosle la vida un poco 
menos complicada de lo que ya le es”.

En cuanto al tema de la conferencia “El Control Constitucional 
como Protector de los Derechos de las Personas en Situación de 
Movilidad Internacional”, agregó, se refiere al mecanismo por el 
cual vamos a poder proteger desde la constitución cualquier acto 
de autoridad que vulnere los derechos de un migrante, esto quiere 
decir que por arriba de la constitución nada, y derivado de los de-
rechos que otorga la constitución en favor de los migrantes, como 
son, salud, educación, la vida, los derechos humanos.

Sobre el tema, el profesionista dijo que hay muchas soluciones, 
pero el asunto no es tan fácil y tampoco va ser en poco tiempo, es 
un tema de conciencia.

En cuanto al Instituto Nacional de Migración (INM), López 
López señaló que la dependencia está pasando por uno de los mo-
mentos más álgidos de su historia, “se habló incluso hace unos 
meses sobre la posible reestructura total, al grado de convertirla en 
otra institución, esto, desde mi punto de vista, no es la solución, 
hoy día existen elementos jurídicos y legales para hacer respetar 
esos derechos, creo que es un tema de intención, de capacidad, de 
disposición, y aunque estamos muy lejos de lograrlo, ya estamos 
dando los primeros pasos”.

interesante 
conferencia 
impartida 
en la casa 
de la cultura 
jurídica de 
la Suprema 
corte de 
justicia de la 
nación.



Viva aerobús inaugura nueva ruta entre 
Mérida y santa Clara, Cuba

PoR REDACCÓN

MÉRIDA, YUC.- La compañía 
Viva Aerobús anunció la in-
auguración de una nueva ruta 
entre esta ciudad y Santa Cla-

ra, Cuba, con frecuencia semanal, a partir 
del próximo 6 de julio.

La ruta será desde el aeropuerto “Manuel 
Crescencio Rejón” de Mérida, saliendo a las 
13:40 horas todos los jueves, hasta el aero-
puerto internacional “Abel Santamaría”, de 
Santa Clara, en el centro de Cuba.

Con estos vuelos serán favorecidos mu-
chos cubanos desde las provincias centrales 
cubanas, así como mexicanos y extranjeros 
que deseen intercambiar sus paseos y poder 
desde Mérida, Yucatán, visitar las bellas pla-
yas y los hoteles de los polos turísticos del li-
toral norte de Villaclara.

Las agencias de viajes de México y Cuba, 
relacionadas con CARIBECOOL están a la 
disposición de ofertar al público sus boletos 
y paquetes turísticos para poder viajar a esos 
destinos vacacionales.

FelIcIta Bma, capítUlO YUcatáN, 
al dr. carlOs alBertO macedONIO 
pOr la preseNtacIóN de sU lIBrO

MÉRIDA, YUC.-El Comité Directivo del 
Capítulo Yucatán de la Barra Mexicana, Co-
legio de Abogados, que preside Stephen Ja-
vier Urbina Rodríguez, felicitó al doctor 
Carlos Alberto Macedonio Hernández, presi-
dente fundador de este capítulo, y al barris-

ta Antonio Quintal, por la presentación del 
libro “La inteligencia Emocional como re-
quisito Indispensable en el Juzgador para al-
canzar la objetividad y la humanización en la 
Impartición de la Justicia Penal”, en el mar-
co de la toma de protesta del Comité Directi-

vo de la Barra Mexicana, Colegio de Aboga-
dos, Capítulo Quintana Roo, llevada a cabo 
en Cancún.

Felicidades a los autores y al nuevo presi-
dente de dicho capítulo, licenciado Luis Ale-
jandro Medina González.
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GriLLoS en Su tinta”. ¡tiempo de mujereS!

¡haBlaNdO 
de mUJeres!

Por José Luis Barrón

El empoderamiento de las muje-
res en el Estado se consolidó con 
la firma de Compromisos por la 
Igualdad y el Bienestar de las Mu-

jeres en Quintana Roo, entre la gobernado-
ra Mara Lezama y Nadine Gasman Zylber-
mann, titular del Instituto Nacional de las 
Mujeres, evento realizado en días pasados y 
en el que estuvieron presentes cientos de da-
mas representantes de diversos sectores y or-
ganizaciones.

En el evento destacó la presencia de dis-
tinguidas bacalarenses que están siendo con-
sideradas por el pueblo para ser principa-
les protagonistas para el Proceso Electoral 
2024, como el caso de Sandra del Rocío Pe-
raza Manrique, a quien identifican con mu-
cho cariño en las comunidades del munici-
pio como Sandy Manrique, actual directora 
de Participación Social de la Secretaría de 
Educación de Quintana Roo (SEQ).

También asistió la doctora Bertha Georgi-
na Tavera Rosales, quien goza del reconoci-
miento y respeto de la sociedad bacalarense; 
actualmente funge como enlace de las Mujeres 
Constructoras de Paz (MUCPAZ), organiza-
ción que coordina las acciones a implementar-
se en el municipio para promover la participa-
ción femenina en los procesos de construcción 
de paz y resolución de conflictos.

A estas mujeres, aunque no estuvieron 
presentes en ese evento, podemos sumar los 
nombres de otras aguerridas féminas, como 
Vanesa Piña, Tania Casa Madrid o Belén Iuit 

¿Estarán listos los 
bacalarenses para ser 
gobernados por una dama? 

turismo  / yucatán

Pantoja quienes también pudieran dar bata-
lla, e incluso Trinidad Guillén está en con-
diciones de volver a figurar y hay que decir 
que ella, junto con Nelia Uc Sosa y Candita 
Ku Loría, a pesar de no tener las condiciones 
políticas a su favor en su momento, fueron 
precursoras de ese tan anhelado empodera-
miento de las damas, que para el siguiente 
año puede ser una realidad en Bacalar. 

En efecto, hasta el momento en el muni-
cipio se puede decir que la “caballada está 
flaca”, pues en el caso concreto de los “ga-
llos”, son pocos los nombres que podemos 
mencionar, comenzando por el siempre re-
volucionario Rivelino Valdivia Villaseca, in-
discutible y leal perfil de Morena, el ahora 
petista Juan Manuel Herrera, el ex diputa-
do Hernán Villatoro Barrios, quien es baca-
larense desde hace años. Uno más que ha 
levantado la mano es Laureano Coronado, 
también suena por Movimiento Ciudada-
no el empresario Martín Morales, “El Peje”, 
y el propio José Alfredo Contreras Méndez 
amenaza con repetir.
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la música forma parte de todos 
los seres humanos: 

JOsé aNtONIO ceBallOs
REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- José Antonio 
Ceballos es médico de pro-
fesión, pero también sana, o 
cuando menos reconforta al-

mas con sus canciones, muchas de ellas con 
gran sentimentalismo, porque según afirma, 
la música está muy ligada con los sentimien-
tos, los recuerdos, la alegría, pero también 
con la tristeza, “así que es un tema que nos 
ocupa a todos los seres humanos”.

Enfundado en su característica bata blan-
ca, el doctor -especialista en otorrinolarin-
gología- nos recibe con cordialidad para ha-
blar de esta pasión por escribir canciones 
desde muy joven, situación que lo llevó a 
tejer amistad con otros famosos composito-
res también yucatecos, entre ellos el mun-
dialmente conocido Armando Manzanero, 
con quien escribió 17 canciones en coauto-
ría, material del que se derivó el disco gra-
bado por el maestro Manzanero y que se ti-
tula “Manzanero con Ceballos”.

José Antonio Ceballos Rivas busca con 
sus canciones transmitir el sentimien-
to, “las emociones que experimentamos 
como seres humanos, aun cuando sea-
mos de distinta raza, con distintas raíces, 
las emociones son las mismas, amor, alegría, 
depresión, en fin compartimos todo lo que el 
alma encierra, y desde el punto de vista mu-
sical, se dice que la música es el idioma uni-
versal, no importa lo que diga la letra en un 
momento dado, las melodías acercan gente, 
acercan pueblos”.

Corazón Baldío es una de sus muchas 
canciones, la cual ha sido interpretada por 
varios cantantes yucatecos en las presenta-

ciones que se hacen en Mérida y otras par-
tes del estado. Pero ésta es sólo una de las 
casi 300 letras de este talentoso composi-
tor, quien considera un privilegio haber teni-
do amistad y compartido muchos momentos 
con Armando Manzanero y Sergio Esquivel. 
Con el primero se lanzó un disco, mientras 
que con Sergio Esquivel fueron dos produc-
ciones discográficas.

Nacido en Mérida, Ceballos Rivas es au-

tor también de un cancionero que contie-
ne 132 composiciones, como parte de la 
antología denominada “De mi pluma las 
canciones”.

Escribir canciones ha sido fácil para 
el galeno, pues desde su época estudian-
til comenzó a plasmar en el papel su ins-
piración, “como sucede con la mayoría de 
las personas que escriben, ya sea en prosa 
o en verso, siempre hay que sacar tiempo 
para escribir, aprovechar cuando surge la 
necesidad o llegan las ideas”.

Como parte del segundo volumen de la 
antología “De mi pluma, las canciones”, 
lanzada el año pasado, está el disco “Con 
esa María”, que contiene canciones inédi-
tas interpretadas por conocidos cantantes, y 
que durante la presentación fueron interpre-
tadas por  Felipe de la Cruz, Angélica Bala-
do, Mauricio Zoreda, Marilú Basulto, Beatriz 
Grajales, Lalo Rodríguez, Roberto Andrade, 
Víctor Martínez, Pilar Ibarra y Leny Sán-
chez, en un concierto que fue acompañado 
por el grupo Yucatán Jazz Ensamble.

En el disco se incluyen también, “Te hace 
falta”, con música de Armando Manzanero; 
“Y sigo aquí”, de Felipe de la Cruz, así como 
“Sucumbo”, con música de Angélica Balado.

En cuanto a la situación que nos toca vi-
vir en la actualidad, el compositor y médi-
co considera que “siempre es bueno tratar de 
buscar un punto de apoyo, sobre todo mo-
ral; en estos tiempos, no es sólo en la músi-
ca, sino en los valores con los que crecimos, 
los cuales se ven desvirtuados, tal vez por la 
falta de visión que puedan tener los jóvenes, 
yo creo que se debe seguir teniendo respeto 
y ser solidarios”.
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REDACCIÓN FQ

KANASÍN, YUC.- Habitantes de 
este municipio continúan me-
jorando su entorno, economía y 
calidad de vida, a través de obras 

como la modernización del mercado y la edi-
ficación de tres nuevos Centros Comunita-
rios para generar espacios de diversión y es-
parcimiento entre los vecinos, cuyos trabajos 
supervisó el gobernador Mauricio Vila.

En gira de trabajo, Vila Dosal constató el 
avance de la remodelación del mercado que, 
tras 48 años de existencia, será renovado para 
garantizar a los locatarios espacios más am-
plios, cómodos y dignos donde puedan ofer-
tar sus productos.

Acompañado del presidente municipal, 

Edwin Bojórquez, el mandatario estatal tam-
bién puso en marcha la edificación de los 
Centros Comunitarios de San Antonio Kaua 
III, Vivah y Cuauhtémoc, que requieren una 
inversión de 10.8 millones de pesos, y bene-
ficiarán a 141 mil 939 habitantes de la zona.

El pasado 14 de diciembre iniciaron las 
labores de este nuevo centro de abasto, con 
la aplicación de 30 millones de pesos, y se 
estima que concluyan en ocho meses. 

Posteriormente, Vila Dosal se trasladó 
a San Antonio Kaua III para poner en mar-
cha la construcción del Centro Comunitario, 
que ofrecerá canchas de fútbol-7 y básquet-
bol, gradas, casetas para jugadores e ilumi-
nación.

Recordó que con la ayuda del edil se dota-

rá a estos sitios de Internet, cámaras de segu-
ridad y un parque infantil.          

"No solamente vamos a hacer el de San 
Antonio Kaua, vamos a hacer el del fraccio-
namiento Vivah, el de Cuauhtémoc y el al-
calde está haciendo otros, así que vamos a 
avanzar muy rápido, y lo otro que les quiero 
decir es que estamos construyendo dos au-
las en la primaria ‘Juana de Asbaje’ y otras 
dos en la ‘Niños Héroes’; además, estamos 
pavimentando o repavimentando, entre el 
año pasado y este, 25 kilómetros de calles", 
resaltó.

Por lo que toca a los otros dos Centros Co-
munitarios, Vila Dosal anunció que tendrán 
canchas deportivas, gradas, baños y parques 
infantiles.

supervisa Mauricio Vila avance de obra 
del mercado municipal de Kanasín

FIrma reNáN Barrera cONVeNIO cON 
lIGa de cOmUNIdades aGrarIas Y 

sINdIcatOs campesINOs
MÉRIDA, YUC.- Con el fin de promover 

el bienestar social, así como generar condi-
ciones justas de desarrollo y oportunidades 
de crecimiento para todas y todos los habi-
tantes del municipio, el presidente munici-
pal, Renán Barrera, firmó el convenio de co-
laboración entre el Ayuntamiento y la Liga 
de Comunidades Agrarias y Sindicatos Cam-
pesinos del Estado de Yucatán (CNC). 

Durante la firma, realizada en la sala de 
juntas de la Presidencia Municipal, el alcal-
de destacó que con esta alianza, el Ayunta-
miento y la CNC unen esfuerzos para se-
guir creciendo juntos y trabajar por el bien 
común, mejorando las condiciones de vida 
de las mujeres y hombres de campo, a tra-
vés de la focalización de mejores apoyos 
para el sector rural.

El presidente de la CNC en Yucatán, 
Juan Manuel Medina Castro, agradeció la 
disposición del alcalde para estrechar lazos 
institucionales que mejorarán al sector rural 
y fortalecerán al campo yucateco.

Barrera Concha señaló que la alianza 

con la CNC permitirá construir condiciones 
justas y desarrollar acciones conjuntas que 
impulsen el desarrollo económico de las y 
los productores, así como de los afiliados, 
miembros, socios, integrantes y allegados 
de la agrupación.

"La firma de este convenio es precisa-
mente eso, comprometernos con ustedes al 
intercambio de experiencias con el sector 
campesino y agropecuario, y que tengan la 
oportunidad de acceder a los apoyos y apli-
car a los programas municipales como Cir-
culo 47", expuso.

Puntualizó que la mejor forma de go-
bernar es trabajando hombro con hombro 

con la ciudadanía, "nosotros no entende-
mos otra forma de gobernar si no es con la 
participación de la gente, por eso creamos 
la Secretaría de Participación Ciudadana, 
así como diversos mecanismos de diálogo, 
porque no se entiende política pública a tra-
vés de monólogos, discursos o de acciones 
unilaterales".

Agregó que el Ayuntamiento ha puesto 
especial énfasis en el tema de las comuni-
dades rurales para atender las necesidades 
básicas de quienes las habitan. "El campo 
tiene que ser la forma en como muchas per-
sonas vean en él no solamente una supervi-
vencia, sino una calidad de vida".
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reconoce 
la cOdeme al depOrte 

de sOlIdarIdad

CIUDAD DE MÉXICO.- La Con-
federación Deportiva Mexicana 
(Codeme), a través de su presi-
dente, Francisco Cabezas Gutié-

rrez, entregó la medalla dorada conmemo-
rativa del organismo al titular del Instituto 
Municipal del Deporte (IMD) de Solidari-
dad, Amador Gutiérrez Guigui, quien la re-
cibió en representación de la presidenta mu-
nicipal, Lili Campos Miranda.

El reconocimiento por parte de este or-
ganismo deportivo nacional es en respues-
ta al sonoro y tangible trabajo que se está 
realizando en la entidad en favor del depor-
te organizado y sus deportistas, siempre co-
ordinado con las Asociaciones Deportivas 
correspondientes y sus representantes, que 
al mismo tiempo, estos pertenecen a las res-
pectivas Federaciones, que son afiliadas a la 
Codeme, expresó Cabezas Gutiérrez. 

Por su parte, Amador Gutiérrez agrade-
ció el gesto de la Codeme para con el depor-
te del municipio de Solidaridad, “dado que 
todo lo que se hace es con el objetivo de que 
se renueve y crezca el deporte en la entidad, 
gracias al trabajo en equipo de todos los que 
integramos el instituto deportivo descentra-
lizado, de los entrenadores, coordinadores y 
promotores de ligas, pero sobre todo, los re-
sultados vienen por el talento y esfuerzo de 
los deportistas, así como del soporte conti-
nuo de padres de familia y sociedad civil”. 

Además de tener el soporte de la presi-

denta municipal, Lili Campos, quien en-
tiende el deporte como una importante he-
rramienta social que ayuda al desarrollo 
integral del ser humano, sin olvidar nuestra 
coordinación constante con la Cojudeq, ex-
presó Amador Gutiérrez.

Hoy en día, un elevado porcentaje de los 
medallistas de los Juegos Nacionales Co-
nade, tanto en la edición 2022 y ahora en 
la 2023 son solidarenses, representando a 

Quintana Roo; de igual manera existen mu-
chos atletas que representan a México en sus 
diferentes disciplinas en competencias inter-
nacionales, mismos que cuentan con cobijo 
municipal de acuerdo a las posibilidades. 

La Codeme es una Asociación Civil funda-
da el 22 de julio de 1933, integrada por 72 fe-
deraciones deportivas en México y organismos 
afines. Tiene como finalidad la organización y 
regulación del deporte federado en el país.

Entrega Francisco 
Cabezas medalla dorada 
al director general del 
IMD, Amador Gutiérrez.

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
derecHo 

negocios 

política

ecología

social

turismo
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CONtACtO: 

(998) 880 0300 / 251 1033

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S

P U B L I C I D A D  /  R E P O R T A J E S  /  S E M B L A N Z A S

revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.comwww.revistafusionq.com.mx
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ConVoCa nuEVo prEsidEntE  a trabajar En aCCionEs quE pErMitan bEnEFiCiar 
a los habitantEs dE quintana roo, EspECialMEntE a los quE MEnos tiEnEn.
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